



Pasantía a experiencias mineras en Argentina

Alumni Regional Study Tours Round 2019



Antecedentes

- ❑ **Convocatoria.** La Alianza para el Desarrollo de Minerales y Energía (MEfDA), una sociedad entre la Universidad del Occidente de Australia (UWA) y la Universidad de Queensland (UQ), convocó a un fondo concursable para viajes de estudio Alumni Regional Study Tours Round 2019 en un país de América Latina.
- ❑ **Objetivo.** A través de la Pasantía se planteó contribuir a que la sociedad civil peruana, la comunidad local y los actores de la industria mejoren sus conocimientos y comprensión sobre cómo implementar procesos de diálogo inclusivo y desarrollo comunitario.
- ❑ **Experiencias.** El país de destino fue Argentina, por dos experiencias mineras: la mesa de cuenca social de Tolar Grande en Salta, y la Agencia de Desarrollo de San Julián en Santa Cruz.
- ❑ **Delegación.** La delegación del Grupo de Diálogo fue la siguiente: Marina Irigoyen (coordinadora del Grupo de Diálogo), Rosa Rivera (MCLC-Punta del Bombón), Zuider Zamalloa (Instituto del Diálogo), Edwin Guzmán (ONG Labor) y José Luis Gaytán (proyecto Zafranal).

Objetivo

Periodo de viaje: 02 al 12 de junio.

OBJETIVO

- Conocer experiencias
- Contrastar experiencias
- Identificar lecciones aprendidas
- Enriquecer el trabajo de la delegación
- Inspirar nuevas formas de colaboración empresa-sociedad-academia y potenciar el diálogo.

EXPERIENCIAS

- Cuenca social de Tolar Grande
- Agencia de Desarrollo de San Julián

ARGENTINA

- La organización político administrativa posibilita una mayor participación de los líderes e instituciones regionales, con capacidad de decisión sobre la viabilidad de la actividad extractiva.
- Desarrollo de capacidades de actores locales para propiciar diálogos que permiten reducir las brechas, la promoción de agencias de desarrollo y la propia interacción de las empresas.



Experiencia 1:

Cuenca social de Tolar Grande.
Provincia de Salta

Ámbito	Municipalidad de Tolar Grande, Provincia de Salta.
Actores	Mansfield Argentina, Cámara de Minería de Salta, Secretaría de Minas de la provincia de Salta, Municipalidad de Tolar Grande, Comunidad Kolla
Empresa minera	Proyecto Lindero. Empresa Mansfield (Grupo Fortuna Silver Mines Inc.)
Mineral	Oro
Etapa	Construcción (2019)
Inversión	USD 344 MM
Importancia de la experiencia	Diálogo en cuencas sociales, con participación de la comunidad, las empresas de la zona y el Estado.
Visitas	<ul style="list-style-type: none">• Secretaría de Minas de la Provincia de Salta• Comunidad Kolla de Tolar Grande• Empresa Mansfield



Hallazgos

- ❑ La comunidad Kolla de Tolar Grande, se fundó, por los trabajadores del ferrocarril. Al cerrar esta empresa, la comunidad casi desaparece. El municipio ayudó al crecimiento de Tolar Grande. La aparición de la empresa minera (proyectos Lindero y Taca Taca) ha generado un nuevo impulso económico a la comunidad.
- ❑ La comunidad obtiene sus ingresos principalmente por el turismo (Lickan Red de Turismo Comunitario de Tolar Grande). El empleo minero es de menor cantidad.
- ❑ La comunidad plantea sus necesidades en la mesa de la cuenca social donde participan las empresas (Lindero y Taca Taca) y la Secretaría de Minas.
- ❑ La Secretaría de Minas canaliza las demandas y articula a otras instancias del Estado, a nivel provincial y nacional.
- ❑ La comunidad tiene una visión de desarrollo y una economía que no depende de la minería. Sin embargo, requiere inversiones (carretera) que potencie su actividad con apoyo del Estado y las empresas.



Experiencia 2:

Agencia de Desarrollo de San Julián.
Provincia de Santa Cruz

Ámbito	Puerto de San Julián. Provincia de Santa Cruz
Actores	Cerro Vanguardia SA, representantes del gobierno provincial de la Provincia de Santa Cruz, la Municipalidad y el Concejo Deliberante de Puerto San Julián, Cámara de Comercio y Sociedad Rural de Puerto San Julián y de la Universidad de la Patagonia Austral
Empresa minera	Cerro Vanguardia (AngloGold Ashanti)
Mineral	Oro y plata
Etapa	Explotación (1998 a la fecha)
Inversión	USD 400 MM
Importancia de la experiencia	Agencia de Desarrollo es un espacio multiactor que promueve proyectos por el desarrollo de San Julián.
Visitas	<ul style="list-style-type: none">• Agencia de Desarrollo de San Julián.• Cerro Vanguardia



Hallazgos

- ❑ La Agencia de Desarrollo de San Julián es un espacio multiactor que articula a la universidad, municipalidad, asociaciones y a la empresa minera.
- ❑ La finalidad de la Agencia es promover proyectos sociales y promover el desarrollo local mediante créditos a los emprendimientos.
- ❑ La Agencia de Desarrollo elaboró junto al Municipio de San Julián un plan de desarrollo al 2020, el cual orienta las inversiones de la Agencia de Desarrollo.
- ❑ La economía de San Julián es diversificada: ganadería, pesca, turismo. Las inversiones de la Agencia de Desarrollo promueve las actividades económicas existentes.
- ❑ Los préstamos son brindados por la Municipalidad con recursos transferidos por la empresa minera. La Agencia de Desarrollo desarrolla capacitaciones para la efectividad de los préstamos.





DIEZ AÑOS
FORTALECIENDO
INSTITUCIONES
DEMOCRÁTICAS

Reunión con la Plataforma de diálogo de Argentina

Reunión con el embajador de Australia en Argentina, Brett Hackett



Conclusiones y lecciones para el Perú

- ❑ Argentina tiene un sistema federativo, donde las provincias administran los recursos naturales. Las provincias de Salta y Santa Cruz promueven la minería.
- ❑ La minería en Argentina representa el 5% de los ingresos en comparación a otras actividades económicas. Sin embargo, es un potencial que impulsará y fortalecerá otras actividades económicas existentes en las localidades (ganadería, turismo, pesca).
- ❑ Las zonas donde se ubica la actividad minera cuenta con presencia del Estado (intendencia) y presenta una economía diversificada. Además cuenta con una visión de desarrollo compartida.



- ❑ Los desafíos del desarrollo local requiere optimizar los beneficios de la renta minera en Argentina. Es discrecionalidad de la provincia la distribución de dichos beneficios en su jurisdicción.
- ❑ Destacamos la fortaleza del tejido social y la presencia del Estado, comparten una visión de desarrollo que permite aprovechar de la mejor manera los beneficios que trae la minería.
- ❑ Aún así no se perfila el después de la minería qué pasará, y la preocupación por los temas ambientales no ha sido destacado en las conversaciones.

